

Dossier de présentation

RENCONTRES DE LA FILIERE BOIS

Les «Rencontres Filière bois» dont la 8^{ème} édition aura lieu le 22 mars 2013 ont été créées à l'initiative des nombreuses composantes dont est constituée la filière bois, depuis les propriétaires forestiers jusqu'aux négociants en bois en passant par les scieurs, les fabricants de produits de construction, de meubles, les organismes de recherche et de formation, etc.

Le récent essor de la construction bois a poussé les différents sous-secteurs qui composent la Filière bois à s'interroger sur la pertinence de leur mode de fonctionnement. Tous ont le même dénominateur commun: vendre plus de bois et de produits à base de bois. Pour ce faire, il est impératif de faire connaître leurs produits, apporter à l'utilisateur toutes les garanties de qualité qu'il est en droit d'exiger, valoriser leur savoir-faire et leur expérience afin de se distinguer des "touche-à-tout" qui investissent ce créneau, etc. L'idée a fait son chemin et, en mars 2006, a eu lieu un premier rapprochement avec le lancement des «Rencontres Filière Bois» qui a réuni 300 participants émergeant aux différents sous-secteurs. La réussite de cette initiative a poussé les professionnels à réitérer l'expérience.

Les «Rencontres Filière Bois» poursuivent un double objectif:

- En s'adressant à un public assez large, elles contribuent à combler un déficit en matière de communication dont pâtit la filière, ce déficit induisant une méconnaissance propice à l'ancrage de préjugés souvent pénalisants;
- En s'adressant également, à d'autres moments de la journée, aux professionnels de la filière, elles participent, par une meilleure circulation interne de l'information, au décloisonnement entre sous-secteurs, à l'harmonisation de leurs points de vue, donc au développement d'actions mieux ciblées dans une perspective de développement économique.

Quoique jeunes encore, les «Rencontres Filière Bois» ont déjà acquis de belles lettres de noblesse ; elles rassemblent annuellement plus de 350 participants et ont accueilli, à leur tribune, des intervenants de renommée internationale tels que Jean-Pascal VAN YPERSELE, Alain HUBERT, Claude JAVEAU,... et de nombreux autres qui, bien que moins présents sur la scène médiatique, sont unanimement considérés comme des références dans le monde de la forêt et du bois.

Présentées et rythmées par Michel LECOMTE, figure bien connue de la RTBF, puis conclues par nos élites politiques, ces Rencontres sont devenues le lieu et le moment où l'avenir de la filière bois s'esquisse, où les tendances futures sont révélées, où les réflexions s'amorcent et les stratégies s'échafaudent...

HISTORIQUE DES RENCONTRES

1^{ère} Rencontre Filière Bois – 27 mars 2006

«La filière plante le décor»

Le lundi **27 mars 2006** s'est déroulée la "Rencontre filière bois" à l'initiative des fédérations professionnelles de la filière. Cette Rencontre fut un franc succès. Environ 300 personnes, architectes, journalistes, prescripteurs, responsables d'administration, étaient présentes. Il s'agissait à cette occasion de montrer, aux différents stades de la filière (consommation, transformation, mobilisation de la ressource et gestion forestière), les nombreux apports du bois sur le plan économique, social et environnemental.

La seconde transformation était présente par la voix de Vincent Jonckheere, administrateur délégué de Dubois.Wood, qui illustra la contribution économique que peut avoir une entreprise du secteur dans le développement régional et tous les avantages économiques qu'il y a à utiliser des produits en bois dans la construction.

Damien Bourgueil, Responsable qualité et environnement de Spanolux, exposa quant à lui les nombreuses contributions environnementales du secteur du panneau et sa place toute particulière au sein de la filière bois. Quant à Marc Georges du Centre de formation bois, il donna un aperçu des différentes composantes de la filière bois et mit en évidence les qualifications, l'évolution des métiers et des compétences dans le secteur. La Rencontre était animée par le journaliste de la RTBF Michel Leconte.

2^{ème} Rencontre Filière Bois – 27 mars 2007

«Contrôles et garanties : La filière planche»

Organisée en partenariat avec les différents acteurs de la Filière Bois, la seconde "Rencontre Filière Bois" s'est tenue lundi 26 mars 2007 à Namur à l'occasion du Salon Bois & Habitat.

Lors de l'inauguration officielle du Salon en présence du **Prince Laurent**, des **Ministres Antoine et Lutgen**, ainsi que de la représentante du **Ministre Marcourt**, il fut une fois de plus insisté sur l'apport des constructions en bois dans le cadre de la problématique de l'économie d'énergie. C'était donc l'occasion de rappeler la qualité de nos produits et les outils disponibles pour garantir celle-ci.

Pour rappel, l'objectif des "Rencontres Filière Bois" est de présenter à un large public spécialisé, journalistes, mandataires publics, prescripteurs d'ouvrages, responsables de services logement, architectes, professionnels, entreprises de la filière, voire un public non professionnel mais particulièrement sensibilisé à la cause du bois des thématiques importantes pour la filière bois, tout en faisant connaître activement les activités et le dynamisme des acteurs qui la composent.

Pour la deuxième édition des "Rencontres Filière Bois", l'objectif était de démontrer et de faire savoir que la filière bois est apte à garantir la qualité de ses produits car elle fait l'objet de contrôles de qualité de ses produits dans toutes les phases de production.

3^{ème} Rencontre Filière Bois – 17 mars 2008

«Le bois et le changement climatique: Bois à la santé de la terre»

Le lundi 17 mars 2008 s'est tenue la troisième rencontre filière bois. Sur le thème "Le bois et le changement climatique: bois à la santé de la terre", une série d'exposés d'orateurs de renom a abordé sans ambages les différents enjeux du changement climatique, ses interactions avec les secteurs de la filière ainsi que les contributions indéniables que l'utilisation du bois peut avoir dans la lutte contre le changement climatique.

Une affluence record

Les quelque 350 présentes lors de ce colloque ont pu apprécier les différentes interventions relatives:

- *à l'impact du changement climatique sur l'évolution des forêts et à la stratégie que les autorités s'emploient à mettre en oeuvre afin d'anticiper les effets de ce changement et de préserver les différentes fonctions de ces forêts;*
- *à l'utilisation du bois en Belgique qui fut l'occasion de mettre en évidence la nécessité d'un prélèvement de l'accroissement des forêts, qui ne nuit en rien à la gestion durable de celles-ci ;*
- *aux stratégies mises en place en France, afin de promouvoir l'utilisation du bois dans la construction, à travers notamment l'application du plan AIR. Cette intervention a mis en perspective une initiative originale et pratiquement unique en Europe visant à introduire, par voie législative, une utilisation minimale de bois dans la construction en raison de son apport reconnu dans la lutte contre le changement climatique.*
- *aux possibilités légales d'imposer l'utilisation du bois dans les cahiers des charges.*

Enfin, les deux exposés de l'après-midi ont remis en perspective, d'une part, les enjeux du changement climatique par l'intervention du climatologue membre du **GIEC** (Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat), M. **Jean-Pascal Van Ypersele**, et d'autre part, l'apport du bois et des forêts en tant que puits de carbone et matériau de substitution, par l'intervention de Monsieur Jean-François Dhote, Directeur de recherche à l'INRA (Institut national de recherche agronomique - France).

4^{ème} Rencontre Filière Bois – 30 mars 2009

« Technologie et environnement, la filière sort du bois »

Les 4èmes Rencontres filière bois ont été un franc succès. Sous le thème "Technologie et environnement, la filière sort du bois", les 4èmes "Rencontres filière bois" ont pleinement rempli leur objectif. Plus de 350 personnes se sont en effet pressées lors de cet événement, remarquable tant du point de vue de la qualité des intervenants que par le contenu des exposés et des messages communiqués.

De tous les matériaux, le bois est certainement celui dont la production, la transformation et l'usage sont le plus intéressants pour l'environnement. Paradoxalement, il fait l'objet d'attaques virulentes de la part de certaines ONG environnementales.

Les 4èmes "Rencontres filière bois" qui se sont tenues ce 30 mars 2009 dans le cadre du salon Bois & Habitat, ont donc été l'occasion de remettre les pendules à l'heure!

Ces rencontres ont débuté par un débat au cours duquel de brèves séquences vidéo ont été commentées par un panel de spécialistes dans différents domaines d'activité de la filière.

L'occasion pour les intervenants de répondre aux griefs faits de manière récurrente au bois, quant à sa production, sa transformation et ses usages et de s'attacher à projeter la filière dans l'avenir en faisant apparaître les perspectives que lui tracent les développements technologiques les plus récents. Invité d'honneur de ces 4èmes Rencontres, **Alain Hubert**, explorateur, menuisier, scientifique et inlassable défenseur de l'environnement, est venu témoigner des incroyables potentialités du bois fut-ce dans des conditions extrêmes telles celles qui prévalent dans la **station princesse Elisabeth Antarctica** dont la structure a été intégralement réalisée en bois.

5^{ème} Rencontre Filière Bois – 29 mars 2010

« Crise économique, crise écologique : le bois, une planche de salut »

En plein essor depuis plus de dix ans, la Filière forêt-bois pourrait bien voir son importance croître et embellir dans les années qui viennent sous la double conjonction de la crise économique et des bouleversements environnementaux.

C'est que les choses bougent, tant à l'échelle de l'Union européenne qu'à celle de nombreux pays membres où les pouvoirs publics considèrent avec de plus en plus d'intérêt la double évidence suivante:

1. La filière bois dispose d'un important potentiel et pourrait accroître considérablement sa contribution au développement de l'économie.
2. L'attention accordée au bois dans les programmes de lutte contre le changement climatique - et plus généralement dans les politiques environnementales - est largement insuffisante au regard des possibilités que ce matériau offre.

C'est dans ce contexte que la Commission a récemment présenté au Conseil et au Parlement européen une communication « *sur une filière bois innovatrice et durable dans l'UE* » rédigée par Mme Maria Gafo Gomez-Zamalloa (Commission européenne - Direction générale Entreprises et Industrie). La stratégie politique industrielle de l'UE prévoit en effet plusieurs initiatives sectorielles et le secteur forêts-bois fait partie des priorités. La communication de la Commission constitue la plus récente étape de l'application de cette stratégie. Les actions qui y sont proposées ont fait l'objet d'un avis du Comité économique et social européen qui, tout en soulignant la pertinence de ces actions, insiste sur la nécessité de les intensifier pour renforcer la compétitivité à long terme de la filière bois européenne. Le Comité économique et social recommande en outre aux pouvoirs publics nationaux et territoriaux de reconnaître davantage le potentiel de la filière bois dans les domaines économique et environnemental et accompagne cette recommandation d'une série de mesures précises qui renforcent et complètent celles que propose la Commission.

Cet infléchissement de la politique européenne a visiblement trouvé un écho en France. Ainsi, le Président Sarkozy, s'appuyant sur un rapport établi par M. Jean Puech, ancien ministre français de l'Agriculture puis de la Fonction publique, a récemment annoncé un train de mesures (dont un fonds stratégique financé à hauteur de 20 millions d'euros) destiné à doper l'activité économique du secteur forêts-bois qualifié de « *gigantesque source de croissance durable* ». Dans le même temps, le chef de l'Etat veut multiplier par dix le seuil minimum d'utilisation de bois dans les constructions neuves à compter de 2010 !

6^{ème} Rencontre Filière Bois – 28 mars 2011
All over the w...ood : 6 continents, 6 filières...

Un choix stratégique pertinent réclame évidemment, pour l'entreprise, une bonne connaissance des grandes tendances qui détermineront l'évolution des marchés. Anticiper ou mourir... Mais il serait coupable dorénavant de ne chercher ces tendances qu'aux échelles régionale ou nationale. C'est à un échelon supérieur, l'échelon mondial, qu'il faut se hisser pour se donner une vue d'ensemble, une vue assez complète pour effectuer une analyse fiable. Le secteur de la forêt et du bois ne saurait déroger à cette règle ; aussi les 6^{èmes} Rencontres Filière Bois ont-elles pris de la hauteur pour survoler les continents (avec des orateurs venus d'Europe, d'Asie, d'Afrique, d'Océanie, d'Amérique du Sud et d'Amérique du Nord) afin de voir la filière bois belge telle qu'elle est avant tout : un élément indissociable d'un ensemble complexe.

Une année sous le signe de la forêt

Les matières premières, et parmi elles le bois, voyagent depuis longtemps. L'internationalisation n'est pas véritablement récente. La nouveauté vient sans doute plutôt de la perturbation profonde des flux induite par le développement explosif des pays émergents. Les échanges sont de moins en moins contrôlables, et en ce qui concerne le bois, un tel dérèglement représente un risque particulier. Parce que le bois vient inévitablement de la forêt et que la forêt est bien davantage qu'une simple ressource. C'est un écosystème sensible, un patrimoine biologique, un régulateur hydrologique, un garant de la stabilité des sols..., et surtout, c'est un habitat. L'Organisation des Nations Unies a déclaré l'année 2011 Année internationale de la Forêt, en souhaitant en particulier faire mieux apparaître le lien étroit entre peuples et forêts. Plus de 300 millions de gens vivent dans la forêt. Il est impératif que ces populations puissent continuer à bénéficier des ressources que la forêt leur fournit. En outre, les forêts permettent à 1,6 milliards de personnes de gagner leur vie. Il est tout aussi impératif pour ces personnes de pouvoir continuer à tirer parti des ressources forestières. En présentant les filières forêt-bois à travers le monde, les 6^{èmes} Rencontres intégraient très logiquement le cadre de l'année internationale de la forêt ; elles en constituaient en quelque sorte, à l'échelle wallonne, la manifestation inaugurale.

À la suite des exposés, les 6^{èmes} Rencontres avaient le plaisir d'accueillir Monsieur **Philippe LAMBILLON**, le **Bourlingueur** bien connu des téléspectateurs de la RTBF, qui, par le récit d'anecdotes vécues sur tous les chemins de traverse de la planète, a renforcé la dimension humaine de l'événement en racontant comment la forêt et le bois se mêlent à la vie des peuples, loin des stratégies politico-économiques.

7^{ème} Rencontre Filière Bois – 26 mars 2012
Wood to the future

Sur quoi se fonde le choix du bois ? Où l'indiscutable engouement dont le bois bénéficie actuellement prend-il ses racines ? N'est-il dû, cet engouement, qu'à des qualités

environnementales mieux appréciées à l'heure où chacun s'accorde – enfin – à considérer le développement durable comme une nécessité vitale ?

Si tel est le cas, la « bulle bois » pourrait un jour se dégonfler. Le développement durable ne deviendra pas moins crucial, mais dans ce domaine, les matériaux concurrents du bois grignotent leur retard. Ils parviendront tôt ou tard, sinon à rattraper le bois, du moins à masquer leurs manquements pour se repositionner.

Mais la relation entre l'homme et le bois peut-elle être réduite à des considérations environnementales ? Cette relation est si vieille – elle a, en fait, toujours existé – qu'elle est sans doute profondément ancrée dans notre inconscient. Le choix du bois n'est-il pas souvent plus instinctif que rationnel ? Des liens cachés nous unissent-ils au bois ? Et dans l'affirmative, de quelle nature sont-ils ?

En répondant à cette question, les secteurs de la forêt et du bois jetteront sans doute les bases de leurs futures stratégies commerciales. Ils permettront au marketing forêt/bois de coller étroitement à nos inclinations les plus profondes, et protégeront ainsi le bois de la versatilité des modes. C'est dans cette voie que les 7^{èmes} Rencontres Filière Bois engageaient les secteurs wallons de la forêt et du bois. Elles s'interrogeaient ainsi sur notre perception du bois d'abord, et sur la place qu'occupera le bois dans notre avenir ensuite.

A l'occasion de cette 7^e édition, les Rencontres avaient le plaisir de recevoir Monsieur Éric DOMB, fondateur et Directeur du parc Pairi Daiza, et ex-Président de l'Union wallonne des Entreprises. Grâce à une étonnante faculté à communiquer son enthousiasme, celui-ci a réussi l'improbable : faire d'un coin perdu du Hainaut un jardin d'Éden... et une entreprise florissante. A cet égard, les objectifs d'Éric DOMB ne correspondent-ils pas étroitement à ce qui pourrait nous conduire au bois ? Aspirations vers la nature et exigences entrepreneuriales : une synthèse dont dépend peut-être l'avenir de la filière.